

# PENGEMBANGAN PERANGKAT PEMBELAJARAN BAHASA JAWA BAGI PENUTUR ASING

Oleh: Suwardi, Venny Indria Ekowati, Sri Hertanti Wulan, dan Tri Sugiarto

## ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk: (1) Mendeskripsikan *need analysis* kurikulum pembelajaran bahasa Jawa bagi Penutur Asing, (2) Mendeskripsikan produk kurikulum pembelajaran bahasa Jawa bagi penutur asing. Model ini dipilih karena dalam pengembangannya mengikuti langkah-langkah pengembangan sesuai dengan model pengembangan yang telah ada. Secara garis besar, langkah-langkah pengembangan meliputi empat tahapan sebagai berikut: (1) penelitian pendahuluan, (2) perencanaan pengembangan kurikulum, (3) produksi/pengembangan kurikulum, dan (4) evaluasi produk dari ahli materi dan media. Data dianalisis dengan teknik analisis deskriptif, sedangkan teknik keabsahan data menggunakan teknik validasi/keabsahan produk. Hasil penelitian menunjukkan bahwa: (1) Semua aspek ketrampilan bahasa perlu dipelajari, baik menyimak, berbicara, membaca, maupun menulis. Namun calon pembelajar memberikan gradasi bahwa menurut mereka yang paling penting untuk dipelajari adalah kemampuan berbicara (66,7%), mendengarkan sebanyak 50,9% peserta, membaca 38,6%, menulis 38,6%. Pemilihan ini cukup beralasan karena berbicara merupakan salah satu kebutuhan pokok untuk bertahan hidup dan memenuhi kebutuhan, terutama di lingkungan baru. (2) Calon pembelajar juga menyatakan bahwa aspek bahasa harus dipelajari bersamaan dengan pembelajaran budaya para pengguna bahasa. Jadi dalam belajar bahasa Jawa, calon pembelajar merasa sangat perlu untuk mempelajari budaya Jawa. (3) Calon pembelajar menyatakan bahwa untuk mempelajari bahasa Jawa, mereka memerlukan contoh-contoh otentik dari *native speakers*. Terutama contoh tulisan dan percakapan. (4) Untuk metode pembelajaran, calon pembelajar menyatakan bahwa untuk mempelajari ketrampilan berbicara, metode yang diinginkan oleh pembelajar adalah bermain peran dan presentasi. Luaran penelitian berupa: (1) artikel jurnal, (2) HKI, dan (3) prosiding.

Kata Kunci: *kurikulum, pembelajaran, bahasa Jawa, penutur, asing*